

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España* del día 11:

Tenemos por fin la relacion oficial y detallada del desembarque en San Carlos de la Rápita del ex-general Ortega con las tropas de las Baleares. Hé aquí la comunicacion dirigida por el gobernador militar de Tortosa al señor ministro de la Guerra, en que refiere minuciosamente los sucesos ocurridos en las inmediaciones de dicha plaza con arreglo á lo que resulta de la sumaria instruida en averiguacion de la conducta de los jefes, oficiales y tropa venida á las órdenes del ex-capitan general de las Baleares.

Excmo. señor: Consecuente con lo que he tenido el honor de ofrecer á V. E. al contestar el telegrama de esta tarde, adjuntas son copias de las cartas que se han encontrado en el equipaje del ex general Ortega.

En un pupitre de campaña hay otras particulares y papeles que no son de importancia.

El sargento mayor de esta plaza, en virtud de orden del Excmo. señor capitan general del distrito, está formando una sumaria averiguacion del hecho desde el momento en que las tropas embarcaron en las Baleares. De ella resulta que salieron cumpliendo la orden que para verificarlo se les dió haciendo creer al gobernador de Mahon que solamente se trataba de un relevo que ciertas circunstancias hacian indispensable.

Ya en alta mar, el buque que llevaba á bordo la guarnicion de Mahon se encontró con los otros procedentes de Palma, y puestos al habla preguntó el general, que iba en el *Jaime I*,

á los capitanes de los otros para cuánto tiempo tendrian carbon. Contestaron que para dos horas, y se dirigieron á Palma en busca de combustible. Bajaron á tierra algunos oficiales, pero no la tropa; y hecho el repuesto, zarparon los vapores. Llegaron á San Carlos de la Rápita entre siete y ocho de la noche, pero el desembarque de efectos no terminó hasta la mañana del siguiente. Salieron unas compañías á Vinaroz para raciones; regresaron, y sobre las cuatro ó cinco de la tarde emprendieron la marcha á Amposta todas las fuerzas.

Hasta entonces, dicen los oficiales, no se les habia ocurrido el menor asomo de desconfianza; pero al salir de San Carlos, como viesen cortados los alambres del telégrafo y unos á otros se preguntasen quién habia hecho aquello, no faltó quien dijo: «el general.» Observaron además dos tartanas que iban delante de las tropas á respetable distancia: tampoco faltó quien observara que al acercarse el general á una de ellas, aunque con cautela, se descubria con todas las señales de la mas profunda reverencia, y los oficiales principiaron á pensar.

Habiendo pertenecido á distintas guarniciones, no existia la intimidad suficiente para espontanearse, y esto hizo que en los primeros momentos, recelosos unos de otros, ahogasen todos sus dudas. En la mañana del 3 salieron con direccion, unos decian á Tortosa, otros á Ulldecona, y este movimiento estraviado cambió las dudas en sospechas. «Decian que íbamos á Valencia; este no es el camino.» ¿Quiénes son esas personas misteriosas, desconocidas, que parece que nos huyen y nos siguen? El ex-general que lle-

vaba en su cartera reales órdenes falsas para tomar el mando de la capitania general de Valencia, hubiera llevado á esas tropas si se las mostrara ó diese á conocer á donde le pluguiese; mas tuvo el poco acierto de ocultarlas; picábase, y algunas amonestaciones severas dirigió porque se discurriese sobre sus movimientos, lo cual añadió á la desconfianza el enojo.

Aproximáronse los que poco antes no se conocian, y se pusieron de acuerdo. Llegaron al Coll de Creu, punto donde debia descansar una hora la columna, y allí las armas en pabellones y los oficiales en grupos, se sentenció al general, que bien ajeno de lo que pasaba se hallaba sobre el camino adelantado de las tropas. Antes de que tocasen llamada, impacientes algunos soldados se pusieron las mochilas; suena el toque, y el jefe mas caracterizado, que lo era el teniente coronel del provincial de Tarragona, Rodriguez Vera, grita con entusiasmo: ¡Viva la Reina! ¡Viva el gobierno constituido! Ortega corrió hácia su caballo, montó y salió á escape, dando al mismo tiempo la voz á la escolta para que le siguiese.

La escolta en vez de seguirle retrocedió á la carrera, y este incidente salvó al ex-general, porque creyendo la infanteria que era atacada por aquella, tanto que se le hicieron algunos disparos, el fugitivo tuvo tiempo mientras esta equivocacion se corrigió para alejarse. Iban delante á largo trecho (esto no consta en la causa, lo sé por las declaraciones que he mandado se reciban á los tartaneros); iban, digo, á pié los embozados personajes, precursores de la columna, y al pasar frente á ellos como una exhalacion gri-

tó, pero siempre descubriéndose: ¡A las tartanas! ¡a las tartanas! ¡somos perdidos! ¡apretar hasta que revienten! y se deshizo aquello como árbol de pólvora.

Todavía las tropas tuvieron que avanzar un buen espacio para apoderarse de las piezas y de los equipajes que habían salido con anticipación. La dirección que tomaron en aquellos momentos los ex-*infantes* y oficiales *carlistas* que salieron de esta plaza para incorporárseles no puede determinarse. No así la del ex-general, á quien siguieron sus ayudantes, un cuñado magistrado y otro, los cuales tomaron por Santa Bárbara el Mas de Berberán, Collado de Saca al puerto de Beceite.

Quise que en la misma noche saliese un oficial de la Guardia civil con algunos caballos de la escolta; mas el comandante de esta me dijo estaban estropeadísimos porque habían venido enfardados. A la mañana siguiente estaban tomadas las barcas de Amposta, cubiertas las salinas, y los guardias civiles y mozos de escuadra, que aún no han regresado, han batido el terreno.

No puedo continuar, Excmo. señor, y no porque me agobie el cansancio en cuatro días de insomnio y de fatiga, sino porque recibo en este instante dos telegramas, uno del general Mackenna que dice fondeará en San Carlos mañana al amanecer y me pide noticias y raciones, y otro del capitán general de este distrito anunciándome su venida mañana en el vapor *Dertosense*.

Cuando me sea posible, porque esto no es esencial, referiré á V. E. lo acontecido dentro de Tortosa, toda vez que hoy me he ocupado de lo que ha sucedido fuera á esa parte de nuestros compañeros de armas tan vilmente engañados.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tortosa 5 de abril de 1860. — Excmo. Sr. — Manuel Alcayde. — Excmo. señor ministro interino de la Guerra.

Se acaba de disponer de real orden que los generales, jefes y oficiales que procedentes del ejército de Africa han regresado á la Península y no tienen declarada su situación en ella, queden respectivamente en la de cuartel y reemplazo con residencia en los puntos que al efecto elijan, interin obtie-

nen la correspondiente colocación.

— Es tan abundante la cantidad de provisiones reunidas en Ceuta, que no cabiendo ya en los almacenes existentes, se están habilitando otros nuevos para depositar los envíos que se siguen haciendo. El objeto de estas remesas es impedir el que por ningún concepto, ni en caso alguno puedan faltar subsistencias á las fuerzas que hayan de quedar en Africa.

— El número de siniestros marítimos ocurridos en el mes de enero ha sido de 229, en febrero 154 y en marzo 163 ó sea un total de 549 en lo que vá de año.

— Parece que se han hallado papeles interesantes de Montemolin, y entre ellos algunos referentes á un empréstito de siete millones de francos. El prestamista, si es que algo del dinero se ha entregado, ha hecho una bonita especulación.

— El general en jefe del quinto ejército, general Markessi, que no se ha movido de las provincias vascongadas, á pesar de lo dicho por un periódico vespertino, participa esta mañana desde Vitoria que han sido fusilados dos de los prisioneros de la facción de Baracaldo.

Parece que la diputación foral había implorado la clemencia de S. M.; pero al recibirse en Madrid su exposición, los presos habían sido ya ejecutados.

Este acto de justa severidad hace creer que el gobierno se propone ser inflexible con todos los criminales.

— Los partes de los capitanes generales son satisfactorios: reinaba la mas completa tranquilidad en sus respectivos distritos.

— Según el comandante general de las fuerzas navales, los buques siguen cargando mulas de artillería y acémilas para España.

— Se ha referido con alguna inexactitud el episodio ocurrido en la batalla de Gualdrás de un oficial de nuestras tropas arrojado, según se dijo, á las llamas por los moros. El hecho fué el siguiente: A consecuencia de una atrevida carga á la bayoneta dada por el batallón de cazadores de Tarifa, quedó esta fuerza algo separada de la línea de batalla; cuya ocasión aprovecharon instantáneamente los marroquíes para caer en gruesas masas sobre nuestros valientes soldados. En uno de los ataques para re-

chazar la acometida de los enemigos, el jóven oficial D. Luis Fernandez Martinez entró en una casa del pueblo de Sarddina, donde se defendió con algunos pocos soldados hasta caer la mayor parte de estos heridos ó muertos, viéndose él mismo precisado á sostener una lucha personal contra los moros que gumia en mano le asaltaban. En tan crítica situación principia á arder la choza donde aquel puñado de valientes se guarecía, y bien pronto el humo y las llamas envolvieron al bravo Fernandez y á su asistente, únicos que permanecían en pié. Felizmente sus compañeros acudieron en su auxilio, logrando salvarlos milagrosamente. Si bien el oficial á causa de tan terrible escena parecia haber perdido el juicio, no ha sido así por fortuna, ni sufrió sino muy ligeras contusiones.

— La noble y generosa conducta del soldado español despues del combate, ha causado su efecto en algunos marroquíes. El día 25 encontró un moro á un cazador del batallón de Cataluña, que estaba herido en una pierna, y que se había ocultado entre unas peñas. El moro lo condujo sobre sus hombros y lo presentó al general Rios, el cual le dió ocho duros.

— Tres navíos de guerra franceses pertenecientes á la tercera división de la escuadra de evoluciones fondearon el día 9 en Algeciras.

— Parece que han sido ya despedidos los vapores extranjeros que estaban fletados por cuenta del gobierno y se nombraban *Chevalier*, *Rose*, *Belzunce* y *Marie Stuard*. Los cuatro se han dirigido á Marsella.

— La explotación de carbón de piedra en España ofrece el mayor interés de día en día. Según datos muy curiosos del Sr. Schulz, en la provincia de Oviedo hay unas 280 minas cuyo producto anual es de cien mil toneladas de hulla con diez mil de cok, calculándose la exportación del primer producto en 80,000 toneladas. En la provincia de León hay unas 100 minas de las cuales se espendeden 600 toneladas de hulla y 50 de cok; en la de Palencia hay unas 50 y su explotación no escede de 8,000 toneladas de hulla y 400 de cok; en la de Búrgos no pasaran de 15 las minas demarcadas espendiéndose escasamente mil toneladas de hulla; en Logroño habrá unas seis próximamente.

cuyo producto hasta el día es del todo insignificante.

En Gerona hay 15 cuyos productos se estiman en 3,000 toneladas de hulla y unas 800 de cok. En Teruel habrá unas 30 cuyos productos hasta ahora no pasan de 2,000 toneladas de hulla. El combustible que se expende en la cuenca de Belmez y Espiel (Córdoba) es próximamente de unas 14,000 toneladas de hulla y 2,500 de cok. En Sevilla habrá unas 15 cuyos productos ascienden escasamente á 4,500 toneladas.

De estos datos se deduce, que el total de minas carboníferas de España, asciende á unas 663, con 1,590 pertenencias, y que el producto anual asciende á unas 170,900 toneladas de hulla y 28,750 de cok, sin contar con 2,700 mas que producen las minas de lignito. Esta produccion, si bien demuestra que aun necesitamos importar dichos artículos del extranjero, prueba, sin embargo, que con ella puede sortirse perfectamente bien una tercera parte del consumo actual de carbon y cok en España.

—En las redacciones de la *Gaceta*, *La Prensa de la Habana*, *La Marina*, y *El Eco del Comercio* se habia abierto una suscripcion popular para hacer un regalo de honor al duque de Tetuan que el 11 ascendia á 1,700 pesos.

-- El Banco Español de la Habana contaba en 10 de marzo 3.750,000 pesos en caja y cartera, y 3.750,000 pesos en billetes en circulacion. En el departamento de giros y descuentos contaba con un capital activo y pasivo de 13.196,366.38 pesos.

-- El Banco de San Carlos de Matanzas contaba en fin de febrero con un capital activo de 4.154,859 pesos 53 céntimos.

-- Las sumas recaudadas por la junta general de suscripciones y recursos para la guerra contra Marruecos, ascendian el 11 de marzo á 592,967 pesos 63 $\frac{1}{2}$ céntimos.

—En Buenos-Aires falleció *ab intestato* el 15 de enero el súbdito español D. Francisco Muñoz, del comercio de dicha capital. El periódico oficial lo anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

—Las noticias de Alemania ofrecen bastante interés. Varias cartas, de Suiza sobre todo, hablan de un cam-

po fortificado que debe establecer la Prusia entre Aix la Chapelle y la ciudad de Tréveris, entre las montañas de Elfel, cerca de Pullig, en una inmensa llanura llamada Campo de Marte. Añádese que el octavo cuerpo de ejército de la Confederacion está destinado igualmente para formar un campo atriocherado en las inmediaciones del alto Rhin, en el ducado de Baden.

--- Los temores de una invasion francesa son la pesadilla de Inglaterra. Actualmente, y recordando unas palabras del mariscal duque de Wellington, se ocupa el gobierno en el establecimiento de una estacion naval en las islas del canal de la Mancha. Merced á los extraordinarios trabajos mandados emprender, la rada de Santa Catalina en Jersey, frente á Saint Maló, tiene ya una bahía capaz de recibir una escuadra considerable. Pero las obras mas importantes se verifican en Aldermy, cuya pequeña poblacion se ha duplicado con el inmenso número de operarios allí empleados. Se ha construido un espacioso y cómodo abrigo para quince buques de las mayores dimensiones á distancia de ocho millas del cabo de la Hogue y Cherburgo por un lado, y á cuarenta de Posdian por el otro. Defienden la nueva rada, fuertes de construccion moderna, armados de cañones de grueso calibre. Los trabajos continúan activamente.

—Por mas que algunos diarios anuncian que las potencias del Norte se hallan próximas á protestar en union de Inglaterra contra la anexion á Francia del territorio suizo neutral en la Saboya, es lo cierto que ni en Viena ni en Berlin se ocupan gran cosa de las reclamaciones de la confederacion Helvética. La prensa no consagra á esta cuestion sino muy breves consideraciones, y desde luego puede decirse, segun la *Gaceta de Colonia*, que por ahora no es posible un acuerdo entre las córtes del Norte y mucho menos entre Austria y Prusia acerca de dicho asunto.

—Escriben de Hamburgo á la *Independencia Belga*, que se halla allí un español, que es uno de los mas famosos jugadores que hayan existido. «En este momento, dicen, ha puesto en apuros á nuestra banca, pues está jugando hace por lo menos doce horas sin parar, y ha ganado ya un mi-

llon y quinientos mil francos. El público de Francfort acude en tropel á contemplar la sangre fria de aquel jugador impertérrito, que ha dado su palabra de castellano de no abandonar la partida hasta haber arruinado la banca.

Se calcula que las sumas que se atraviesan en cada jugada ascienden por término medio á 20,000 francos, y como se hacen cien jugadas por hora, y se juega doce horas cada día, se calculan en 24 millones las cantidades que pasan diariamente por el tapete. Un inglés á quien el español habia ganado alguna cantidad, está empeñado ahora en tomar la revancha, y como ha perdido ya 120,000 francos, ha tenido que enviar un telegrama á Lóndres, pidiendo 10,000 libras esterlinas para continuar la partida. Todos los espectadores desean ver salir al español triunfante de tan formidable lucha.»

—Hace cerca de cien años que el mariscal de Saxe dijo, que para matar á un soldado era menester gastar, por lo menos, otro tanto peso de plomo, como el que tuviese el muerto. Esto parece extraño; pero hé aquí los datos que arrojan los detalles de la batalla de Solferino.

Despues de diversos cálculos establecidos sobre sólidas bases, en la espresada batalla tiraron los austriacos 8.400,000 tiros de fusil, resultaron 2,000 hombres muertos y 10,000 heridos, pertenecientes al ejército aliado. De aquí resulta que cada soldado herido, ha costado 700 tiros, y cada muerto 2,400.

El peso medio de las balas es de treinta gramos, y en total corresponden 126 kilogramos de plomo por cada hombre muerto; de manera que la batalla de Solferino ha sacado verdadero el cálculo del ilustre vencedor de Fontenoy.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MATON.

Se ha declarado estensivo á los cuerpos político-militares del ejército y armada el real decreto de 50 de octubre de 1855, exigiéndose á todos los individuos de ellos que soliciten real licencia para casarse y no disfruten el sueldo mensual de 40 duros en la Península y 100 en Ultramar, el depósito en los términos que se hallan prevenidos para los de los

respectivos ejércitos; que cuando los interesados la obtengan con opción á los beneficios del Monte pío militar puedan retirar, si les acomoda, el depósito en el momento de ascender á un empleo que tenga el precitado sueldo de 400 duros en la Península y 400 en Ultramar, pues si se casan sin aquella ventaja estarán á lo que en el referido real decreto se dispone respecto á los depósitos hechos por los tenientes y subtenientes, y que las circunstancias de edad de que habla su artículo 4.º, no se entienda aplicable á los cuerpos políticos del ejército y armada, quedando por lo tanto derogadas las reales órdenes de 29 de febrero de 1856 y 23 mayo de 1858 relativas á este asunto.

La GACETA del 10 publica dos reales decretos, destituyendo á D. Tomás Ortega, cómplice en la rebelión del general del mismo nombre, de la plaza de magistrado que desempeñaba en la audiencia de Mallorca, y nombrando para esta vacante, á D. Rafael Gonzalo Muñoz, fiscal del mismo Tribunal.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

El beato Andres Hibernon y San Eleuterio nació hácia el año 70, y consagrado de obispo, sufrió el martirio en el segundo siglo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Cármen, en su propia iglesia privilegiada.

Santo de mañana.

San Crescencio confesor, San Timon, uno de los primeros diáconos, San Hermógenes mártir y San Leon papa.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 18 m. y se pone á las 6 h. y 41 m.

La luna sale á las 3 y 44 m. de la M. y se pone á las 4 y 16 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 17 de Abril de 1860.

Orden general del 13 de Abril de 1860 en Palma de Mallorca.—Habiendo regresado á esta plaza el Excmo. Sr. Capitan General, desde el dia de hoy vuelve á encargarse del despacho de esta Capitanía general.—Y de su órden se hace saber en la general de este dia para el debido conocimiento.—El Comandante gefe de E. M.—Casimiro Vizmanos.—Exmo. Señor Gobernador militar de Menorca. Dése en la de la plaza de hoy.—El General Gobernador.—*Bassols.*

Servicio para el 18.

Gefe de dia: D. Tomás Martinez y Martinez, 2.º comandante del regimiento infantería de Valencia n.º 23.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Autorizada por órden del Sr. Segundo Gefe Comandante General interino del Departamento de Cartagena con fecha 23 del mes último pasado, la egecucion de las obras de reparacion y conservacion de la parte del Arsenal de este puerto que quedan aun por hacer, se sacan á pública subasta, con sujecion al pliego de condiciones y presupuesto facultativo que se hallan de manifiesto en esta referida Comandancia de Marina.

Lo que se hace notorio á los fines que puedan convenir.—Mahon 18 de Abril de 1860.—El Comandante de Marina de la Provincia.—Francisco Merry.

ANUNCIOS.

D. Juan Sans y Roca apoderado de D. Julian Eymar y Pons vende en pública subasta un huerto de árboles frutales, regadio, sito en el parage denominado El Puntarró, de este término, de cabida de unas nueve barcillas sembradio, inclusa una porcion de viña de 1,500 cepas y una casita.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad obran en el oficio del Notario D. Manuel Plaza.

Se vende en pública subasta un huerto regadio de noria de cabida de tres barcillas tres almudes con dos cuarteras tierra de pan llevar, sito en el distrito de Villa Cárlos en tierras de Son Granot, comprendidos sus edificios y útiles para riego.—Los vendedores son los herederos de Antonio Goñalons y Fuguet y han formalizado el pliego de condiciones ante el Notario D. Manuel Plaza, que lo pondrá de manifiesto á los licitadores.

3 cuartos la entrega.

LA BOCA DEL INFIERNO.

POR

Mr. Alejandro Dumas.

TRADUCCION

de J. F. Saenz de Urraca.

Escusado es encarecer el mérito de la

preciosa Novela que ofrecemos hoy á nuestros suscritores: publicada por primera vez en España, en el folletin de un Diario político aumentó considerablemente el número de sus abonados, el cual crecía á medida que se iba conociendo tan notable produccion.

La Boca del Infierno se publica por entregas de 16 páginas en 8.º mayor, y toda la obra constará de dos tomos de regulares dimensiones.

Para cada seis entregas, se dará una lámina suelta perfectamente grabada.

Se reparten 3 ó 4 entregas semanales con la mayor puntualidad.

Se suscribe en la tienda librería de Don Domingo Orfila, Arraval, 127.

DIVINUM OFFICIUM

IN CHORO MODULANDUM,

JUXTA RECENTISSIMAM, PARITERQUE FACILLIMAM NOTATIONIS METHODUM TRANSCRIPTUM,

R. Benedicto Andreu Pbro.

Condiciones de la suscripcion.

La obra se publicará tan luego como sea honrada por un número de suscriptores suficiente para cubrir los gastos de la impresion. Constará de unas 80 entregas. Cada semana saldrá una entrega de 16 páginas en marquilla, á 2 rs. vn. que tendrán la atencion de entregar en el acto de recibirla.

Nota. El autor cede todo el producto á favor del Santo Hospital de esta ciudad.

Puntos de suscripcion.

Madrid: Sr. D. Carlos Bailly-Baillière y D. Francisco de P. Mellado.—*Alicante:* Don Pedro Ibarra.—*Valencia:* D. Francisco de P. Navarro.—*Barcelona:* D. Isidro Cerda y D. Juan Oliveres.—*Burgos:* D. Santiago Rodríguez.—*Almería:* D. Mariano Alvarez.—*Cartagena:* D. Benito Moreno Garcia.—*Cuenca:* D. Pedro Mariana.—*Granada:* D. José Zamora.—*Sevilla:* Hijos de Fé y Compañía.—*Jaen:* Sres. Forcada y Compañía.—*Múrcia:* D. Rafael Almazan.—*Ávila:* D. Mariano Garcia.—*Reus:* Don Juan Bautista Vidal.—*Vich:* D. Ignacio Valls.—*Santiago:* D. Bernardo Escribano.—*Toledo:* D. Severiano Lopez Fando.—*Palma de Mallorca:* D. Pedro José Gelabert.—*Ibiza:* D. Joaquin Cirer y Miramon.—*Ciudadela de Menorca:* Don Onofre Rexach Pbro.—*Mahon:* D. Domingo Orfila.

ADVERTENCIA. Toda correspondencia debe llegar franca de porte.

En la calle de San Lorenzo n.º 3 se alquila una casa amueblada.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.